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ТАРИФНЫЙ ВОПРОС  Бурные дискуссии 
в обществе продолжают вызывать тарифы на вывоз 
мусора. Согласно измененному законодательству, 
сумма оплаты рассчитывается по нормативу накопле-
ния ТКО на одного человека. Изначально установлен-
ные тарифы на вывоз отходов граждане сочли высо-
кими и отреагировали на них резко негативно, хотя 
власти считали цену объективной. Позднее нормативы 
были пересмотрены и снижены. «Это привело к дефи-
циту средств по модернизации существующей инфра-
структуры и созданию новой. Для строительства объ-
ектов единого тарифа недостаточно, необходимы меры 
господдержки. Сейчас строительство МСК в основном 
идет за счет внебюджетных источников, в частности 
кредитов»,— отметил Егор Свалов, добавив, что 
инвестсоставляющая присутствует в минимальном 
объеме лишь в нескольких проектах строительства 
МСК. В случае ее превышения власти готовы рассмо-
треть возможность компенсации затрат из бюджета.

Исполнительный директор компании «Рифей» 
Федор Потапов пояснил, что недовольство тарифами 
связано «с деньгами и привычками»: «До экологи-
ческой реформы услуга по вывозу отходов входила 
в статью “Содержание жилья”, и в каждом населен-
ном пункте ее стоимость была индивидуальной. 
Когда обращение с отходами стало коммунальной 
услугой, расход стали воспринимать как дополни-
тельный. По сути, для потребителя на первый взгляд 
ничего не изменилось: во дворе стоит контейнерная 
площадка, на нее приносят ТКО, потом мусоровоз 
забирает». При этом региональные операторы пояс-
няют, что в тариф входят расходы на транспортиров-
ку и захоронение ТКО, расчетно-кассовое обслужива-
ние, зарплаты сотрудников, коммунальные ресурсы 
для офисов. И в случае высокой несобираемости 
платы за вывоз мусора выстраиваемая властями 
система «может рухнуть», подчеркнул господин Сва-
лов. В то же время эксперты полагают, что повыше-
ние затрат на логистику, создание и содержание 
инфраструктуры, рост цен на топливо, необходи-
мость индексации зарплат и соцвыплат приведут 
к повышению тарифов на вывоз мусора.

МУСОРНОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ  Пока ситу-
ация в обращении с ТКО оценивается неоднознач-
но. Например, Счетная палата РФ характеризует ее 

как неблагополучную, поясняя, что более 90% 
мусора по-прежнему отправляются на полигоны 
и свалки, при этом в 32 регионах мощности площа-
док будут исчерпаны к 2024 году, а еще в 17 — 
к 2022 году. По мнению члена общественного 
совета при министерстве природных ресурсов 
экологии Свердловской области Галины Пахаль-
чак, одной из главных причин является неэффек-
тивная просветительская работа с гражданами или 
ее полное отсутствие. 

«В нацпроекте “Экология” одним из направлений 
является экологическое просвещение. В рамках этой 
работы мы рассказываем воспитанникам детских 
садов и школ, как важно заниматься раздельным 
сбором мусора, высаживать деревья, экономить 
воду. Нужно сформировать понимание на всех уров-
нях — от ребенка до руководителя завода,— что 
у нас нет запасной планеты. Тогда и недовольных 
будет меньше»,— подчеркнул председатель сверд-
ловского отделения РЭО Алексей Вихарев.

На территории Тюменской области действует 
более 40 пунктов по приему макулатуры и текстиля, 
а в крупных торговых центрах и торговых сетях Тюме-
ни сейчас идет подготовка к реализации пилотного 
проекта по внедрению раздельного накопления 
и сбора отходов. Для запуска полноценной системы 
раздельного сбора ТКО власти региона ожидают вне-
сения изменений в нормативно-правовые акты пра-
вительства РФ. 

В Свердловской области пилотный проект по раз-
дельному сбору мусора стартовал в июле 2020 года. 
В него вовлечено более 115 тыс. человек в 345 много-
квартирных и 4,5 тыс. в частных домах. «Раздельный 
сбор мусора уменьшает процент отходов, поступаю-
щих на захоронение. Это продлевает срок эксплуата-
ции полигонов, и в будущем меньше денег будет 
тратиться на рекультивацию старых и устройство 
новых мест размещения,— отметила Наталья Зубо-
ва.— Также происходит вовлечение в оборот вторич-
ного сырья, уменьшение расходов жителей на раз-
личные продукты, потому что вырабатывается ответ-
ственное потребление. В долгом периоде произойдет 
уменьшение негативного влияния на окружающую 
среду, что за пределами десяти лет будет выражать-
ся в экономии средств на проведение природоохран-
ных мероприятий».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ НИКОНОВ, 
ГЛАВА КОМИТЕТА ПО АГРАРНОЙ ПОЛИТИКЕ, 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ:
— У нас в семье четыре поколения, которые ответственно подходят к про-
цессу обращения с мусором. Теща является заслуженным учителем геогра-

фии, и в 1980-х годах относилась к тому числу людей, которые были озадачены вопросами экологии. 
Все в нашей семье ведут эту тему многие годы. Например, сдаем макулатуру. Даже 1990-е годы, 
когда это никому не надо было и все стоило по три копейки, мы все равно сдавали ее. Такие вредные 
отходы, как батарейки и лампочки, отвозим в специальные пункты приема. Дома разделяем мусор 
на органику и неорганику. Поскольку живем в частном доме, то органика идет в компост, который 
мы сами делаем. Стараемся минимизировать количество продукции в целлофане и полиэтилене, 
поэтому ходим в супермаркет с сумками повторного использования.

АЛЕКСЕЙ ВИХАРЕВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СВЕРДЛОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«РОССИЙСКОЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО»:
— Дома мы занимаемся сортировкой мусора. Год назад купили специальное 
ведро, которое разделено на четыре части, но оно быстро заполняется. Сам 

стараюсь мусор не воспроизводить — дома максимум пью чай, а ем на работе или в заведениях, 
где проходят встречи, жена готовит по минимуму, потому что дочери гимнастки и у них диета. Бата-
рейки мы собираем в специальные контейнеры, которые вывозит специальная организация. Денег 
за это не дают, но хорошо, что и нам за утилизацию платить не надо.

МИХАИЛ ЧЕРЕПАНОВ, 
ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБЛАСТНОГО СОЮЗА ПРОМЫШЛЕННИКОВ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ:
— Когда я выношу мусор, мне больно, потому что 90% всех отходов 
у людей — упаковка. Надо что-то сделать, чтобы обязать производителей 

обеспечить переработку своей упаковки, хотя это повысит себестоимость товара. В то же время 
отсортированный пластик и упаковки можно вывозить не ежедневно, в отличие от пищевых отходов. 
Это существенно удешевит процесс обращения с ТКО, потому что снизятся логистические расходы. 
Сам я большой энтузиаст правильного обращения с отходами. Недавно всей семьей забили машину 
макулатурой, которую собирали в течение года. Инициатором стал внук, который хотел победить 
в школьном конкурсе. К сожалению, он был разочарован, потому что в пункте приема у нас просто 
забрали макулатуру и даже не сказали ее вес. Из-за этого был потерян мотивационный эффект, 
чувство соревнования. Но мы и дальше хотим участвовать в этом.

ДМИТРИЙ ИОНИН, 
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ:
— Я не занимаюсь сортировкой и переработкой мусора. В соцсетях любят 
хвастаться о раздельном разборе отходов. У нас в доме, даже если люди 
будут тщательно разбирать все виды отходов, потом весь этот рассортирован-
ный мусор будет высыпан в один бак и увезен на одной машине. Здесь, в пер-

вую очередь, стоит вопрос инфраструктуры, то есть раздельный сбор мусора начинается в тех домах, 
где управляющие компании или ТСЖ озаботились этим и как минимум помечают соответствующим 
образом контейнеры. Но даже так можно наблюдать картину, как содержимое всех этих контейнеров 
выбрасывается в один самосвал. Пока раздельный сбор мусора больше похож на модное веяние, 
чем на реальную помощь экологии. Каждый отдельно взятый человек может пойти по принципу 
«начни с себя», но пока не будет первичной инфраструктуры, это не будет массовым явлением, 
соответственно пользы экологии принципиально не принесет.

АНДРЕЙ АЛЬШЕВСКИХ, 
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ:
— Я живу в частном секторе. У нас нет привычных контейнеров. Жители 
оставляют мусор на обочине с учетом графика вывоза. Такая система не пред-
усматривает раздельного сбора, поэтому я занимаюсь сортировкой самосто-
ятельно. Пластиковые емкости отвожу до ближайших мест сбора, крышки от 

бутылок по мере накопления передаю в Союз садоводов Екатеринбурга, который в дальнейшем их 
сдает в специализированные пункты приема, а вырученные деньги тратит на благотворительность. 
Батарейки складываю в спецкоробки для утилизации. Также сдаю макулатуру. Мы все хотим, чтобы 
окружающий мир стал чище. Это зависит в первую очередь от каждого из нас. Забота об экологии 
должна начаться с нашей кухни, наших домов. Нужно проявить личную ответственность.

АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ СВЕРДЛОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ЗА ПРАВДУ»:
— У нас в доме нет услуги по раздельному сбору мусора, хотя мы бы с удо-
вольствием использовали ее. У нас идет смешанный прием отходов, это 

не очень хорошо, потому что непонятно куда увозят, и перерабатывать мусор труднее. В деревне 
вопрос стоит еще сложнее. Сейчас там вывоз более или менее налажен: поставили контейнеры, 
регулярно ездит спецтехника — раньше такого не было. Тем не менее строительно-бытовой мусор 
люди вывозят самостоятельно и сваливают куда придется, хотя все это должно регламентировать-
ся и учитываться требованиями охраны окружающей среды. Система вывоза и переработки мусора 
пока в зачаточном состоянии. Шума было много, плату специальную ввели за него, а системы циви-
лизованной, многоуровневой и результативной практически не создали.

ЗАНИМАЕТЕСЬ ЛИ ВЫ СОРТИРОВКОЙ И ПЕРЕРАБОТКОЙ ОТХОДОВ?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕНДЕНЦИИ

ТЕНДЕНЦИИ

ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ ФАКТОРОВ УСПЕХА «МУСОРНОЙ РЕФОРМЫ» ЯВЛЯЕТСЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ
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